



**11 DE ABRIL 2022
PRIMERAS PLANAS**



Pactan liberar a Lozoya



Gana AMLO con 18% de participación



Participaron en la consulta entre 15.7 y 16.8 millones



A segunda vuelta en Francia, Macron y la ultraderechista Le Pen



Padece por agua 40% de negocios y de mexicanos



Votan 15.7 millones para que siga López Obrador en la Presidencia



91.1%, contra la revocación de mandato; votó 17.6% del padrón



Votan dos de cada 10



Votó hasta 18.2% en la revocación



En vías de cambiar CFE reglas a los generadores PIE y de autoconsumo



Votan 15 millones por que siga AMLO; Morena ahora va por "revocar" al INE



Se lleva AMLO *carro completo*



91% pide que siga López Obrador



Participa entre 17 y 18 por ciento; de 15 a 17, de 92 millones posibles



Democracia en juego



"Pese a INE", vota 18% y gana AMLO



El 83% da la espalda a la convocatoria de López Obrador



El 90% de votantes apoya que AMLO siga en la Presidencia de México



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Conjuran huelga en la UACM (El Universal, p. 18-Metrópoli)**

SEP

SECTOR EDUCATIVO

- **Mexicanas consiguen tres medallas en la Olimpiada Europea de Matemáticas (La Jornada, p. 14)**
- **Durante vacaciones, 10 mil 635 policías vigilarán la ciudad (La Jornada, p. 34)**
- **Mejora calidad del aire; ayudan las vacaciones (Reforma, p. 1-Ciudad)**
- **Edomex: siguen las clases híbridas (24 Horas, p. 12)**

MAGISTERIO

- **Aspira la CNTE a generar propuestas de avanzada para transformar al país (La Jornada, p. 15)**
- **CNTE amaga con tumbar la reforma educativa de AMLO (El Universal, p. 14)**
- **El SNTE dice “presente” en la Revocación de mandato (La Crónica de Hoy, p. 9)**
- **Divide al magisterio llamado a las runas (Reforma, p. 12)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	1	18

CDMX

CONJURAN HUELGA EN LA UACM

Con la inconformidad de algunos, la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y el Sindicato Único de Trabajadores de esa casa de estudios (SUTUACM) firmaron un convenio para renovar las condiciones laborales, donde se aceptó 2.9% de incremento salarial, con lo que quedó conjurada la huelga programada para este lunes. Agremiados denunciaron que cerca de 100 profesores y administrativos, cercanos a la Rectoría, "usaron el correo institucional y desde el individual enviaron mails de que no aceptaban huelga, pues argumentaron que de parar actividades vendrían los despidos". ● Héctor Cruz



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	1	14

Mexicanas consiguen tres medallas en la Olimpiada Europea de Matemáticas

DE LA REDACCIÓN

Dos medallas de plata y dos de bronce obtuvo la delegación de México que participó en la 11 Olimpiada Europea Femenil de Matemáticas (EGMO, por sus siglas en inglés).

Con el resultado referido, nuestro país se colocó en el lugar 15 de las 57 naciones que participaron en el certamen que se realizó de manera presencial en Eger, Hungría, tras dos años de celebrarse a distancia a causa de la pandemia de covid-19.

La presea plateada mexicana fue para Ana Illanes, de la Ciudad de México, y para Cynthia López, de Guanajuato, ambas de 16 años y estudiantes de bachillerato.

El bronce fue para Andrea Escalante (Morelos) y Victoria Cantú (Ciudad de México), de 17 años. Este año, el equipo olímpico femenino de matemáticas contó con el apoyo de la Secretaría de Relaciones Exteriores, cuyo personal diplomático acompañó el traslado de las competidoras rumbo a la ciudad sede del encuentro que comenzó el 6 de abril. La premiación se realizará hoy.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	1	14

Durante vacaciones, 10 mil 635 policías vigilarán la ciudad

Laura Gómez Flores

Con motivo del periodo vacacional de Semana Santa, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) desplegó a 10 mil 635 policías en centrales camioneras, el Aeropuerto Internacional, los cinco accesos carreteros a la capital, zonas comerciales, bancarias, restaurantes y sitios de esparcimiento con la finalidad de salvaguardar la integridad física y patrimonial de capitalinos y visitantes.

También se busca evitar la alteración del orden, faltas administrativas, vandalismo y comisión de ilícitos, por lo que los efectivos estarán apoyados con 710 vehículos y motocicletas y bicicletas.

El operativo de seguridad, vigilancia y vialidad, que concluirá el 22 de abril, pondrá especial atención en áreas de cajeros automáticos, cines, teatros, bosques y jardines, así como los corredores turísticos del Centro Histórico, Paseo de la Reforma, Santa Fe, Polanco y Xochimilco.

Otros puntos de especial atención son las cuatro centrales camioneras, la estación Buenavista del Tren Suburbano y los principales Centros de Transferencia como Pantitlán, El Rosario e Indios Verdes.

La SSC precisó que se desplegarán además 200 policías auxiliares para las festividades religiosas en Iztapalapa y 120, a partir del miércoles, para las de Magdalena Contreras, que trabajarán de manera coordinada con personal de la alcaldía y de la Guardia Nacional.

Luis Gerardo Quijano, el alcalde, comentó que se trata de garantizar la seguridad de más de 100 mil personas que presencian las solemnidades de Semana Santa, una de las tres de importancia después de Iztapalapa y junto a Milpa Alta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	CIUDAD	1

Mejora calidad de aire; ayudan las vacaciones

ALEJANDRO LEÓN

Mientras los capitalinos abandonan la Ciudad para vacacionar por Semana Santa en otras partes de la República, en algunas alcaldías mejoró la calidad del aire.

De acuerdo con el Índice de Calidad del Aire de la CD-MX, ayer por la tarde noche había buena calidad de aire en demarcaciones como Álvaro Obregón, Cuajimalpa,

Miguel Hidalgo, Iztacalco o Azcapotzalco.

En Iztapalapa, Benito Juárez, Gustavo A. Madero o Venustiano Carranza la calidad del aire era aceptable.

En ese horario, el Índice identificó que la única demarcación de la Zona Metropolitana del Valle de México con mala calidad del aire era Naucalpan, Estado de México.

En tanto, cerca de las

19:00 horas, la Guardia Nacional informó que en la Autopista México-Cuernavaca, a la altura de la caseta Tlalpan, había un aforo aproximado de 30 automovilistas que ingresaban cada minuto por 25 que salían.

Alfredo Reyes, director de Asuntos Jurídicos y de Gobierno de Tlalpan, explicó que los apoyos que más se dan en la Alcaldía son a conductores que no hicieron re-

visiones mecánicas antes de la Capital.

“Tiene que ver con el tema de las llantas, principalmente, la falta de servicio, problemas de carburación, todo está relacionado con falta de mantenimiento.

“Tenemos en la Alcaldía una grúa y es muy común que nos la soliciten, porque de repente los ciudadanos no se dan tiempo de revisar los vehículos”, explicó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	1	12

Edomex: siguen clases híbridas

La Secretaría de Educación del Estado de México (Seduc) garantizó que a ningún estudiante del nivel básico se le obligará a tomar sus clases presenciales, es decir seguirá siendo opcional. Hasta abril, un estimado de 450 mil siguen a distancia de una matrícula de 4.3 millones.

El secretario del ramo, Gerardo Monroy Serrano, precisó que esperarán que todos los menores sean inmunizados contra el Covid-19, para aplicar la obligatoriedad como en el nivel de educación media superior y superior.

“En básica no vamos a obligar a nadie, pero sí me da gusto que los padres de familia, alumnos y docentes, todos hicimos conciencia de la importancia”, apuntó.

Monroy Serrano estimó que apenas se tienen 35 contagios y ninguna hospitalización.

En tanto, la Secretaría de Educación mexiquense dijo a la prensa local que en el actual ciclo escolar (2021-2022), se reportó una deserción escolar de 2.86% respecto al total de alumnos en el estado, cifra menor a la registrada en el ciclo pasado que fue de 3.39%.

Hace apenas unas semanas, el Gobierno mexiquense informó que desde que inició la pandemia por Covid-19 hace dos años, 95% de los 4.5 millones de alumnos de los diferentes niveles han regresado a las aulas.

Con datos del último reporte de Covid-19 en la entidad -10 de abril-, se confirmó un total de 110 mil 571 mexiquenses que afortunadamente vencieron a esta enfermedad causada por el virus SARS-CoV-2. Se dio a conocer que hay 243 pacientes internados en hospitales de la entidad. /24 HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	POLÍTICA	15

Aspira la CNTE a generar “propuestas de avanzada” para transformar al país

EMIR OLIVARES ALONSO

Periódico La Jornada
Lunes 11 de abril de 2022, p. 15

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) encabezaron una marcha hacia el Zócalo en la que convocaron a una nueva articulación de los movimientos en resistencia del país.

A la movilización –que se realizó en el aniversario luctuoso del general Emiliano Zapata– se sumaron representantes de pueblos indígenas, obreros, integrantes de trabajadores ambulantes, campesinos, líderes de organizaciones sociales, participantes de la Caravana en Defensa del Agua y de la Vida, entre otros sectores que, junto con el magisterio disidente, llamaron a la unidad a fin de construir un México con justicia, libertad y democracia.

Con esto, la CNTE dio por concluido su II Congreso Nacional Político-Educativo –que inició el viernes pasado– y del cual surgió una nueva ruta de lucha que, dijeron, irá más allá de las movilizaciones en las calles para trascender y generar “propuestas de avanzada” en todos los sectores para aportar elementos en la transformación nacional, aseveró durante un mitin en la Plaza de la Constitución el secretario general de la sección 18 de Michoacán, Gamaliel Guzmán Cruz.

Antes de arrancar la marcha, en el antimonumento a los 43 (ubicado en el cruce de Reforma y Bucareli), los dirigentes magisteriales dieron a conocer la declaración política de este segundo congreso, en la que criticaron que el presidente López Obrador no haya cumplido su palabra para resolver algunos de los acuerdos alcanzados en varias mesas temáticas en las que se expresaron las demandas de la CNTE.

En ese sentido, llamaron al mandatario federal a que “en conjunto, de cara a la sociedad y con la verdad, se tomen acuerdos para corregir las indolencias de los funcionarios y se cumplan los acuerdos signados”.

Denunciaron que el Ejecutivo federal suspendió la interlocución con la CNTE pese a que aún hay mentores cesados o sin pago, además de que el programa de basificación “quedó en promesas”, se retractó del compromiso de entrada automática al servicio educativo para los egresados de las normales públicas y, en los casos de Nochixtlán y Ayotzinapa, no se ha alcanzado la justicia, por citar algunos de los pendientes.

También señalaron la necesidad “de la construcción de una instancia de organización cualitativamente superior”, por lo que destacaron que durante la jornada de ayer la iniciativa de la CNTE se conjuntó con las propuestas de la Reunión de las Resistencias y la Caravana por la Defensa del Agua y la Vida.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	1	14

CNTE amaga con tumbar la reforma educativa de AMLO

Grupos en defensa del agua y sindicatos electricistas y telefonistas se unen a movilización; acusan que consulta es una simulación para imponer **proyecto burgués neoliberal** de país

MARÍA CABADAS

nacion@eluniversal.com.mx

Bajo consignas de que la revocación de mandato "es un fraude" y contra el gobierno que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) realizaron una marcha que culminó en el Zócalo capitalino y cuyo fin es "tirar" la reforma educativa morenista.

En esta ocasión no lo hicieron solos, se les sumaron otras organizaciones en defensa del agua, el Sindicato Mexicano de Electricistas, la Unión Nacional de Telefonistas y grupos que están en contra de la reforma eléctrica, con los que tejieron alianzas para marchar el 1 y el 15 de mayo próximos en la capital del país.

Los integrantes de la CNTE eran 600 y con el respaldo de esos organismos la movilización llegó a 3 mil este domingo en el que se consultó a la ciudadanía sobre la revocación de mandato. Muchos de ellos no acudieron a votar. "No me interesa", fue la respuesta que lanzaron maestros a la hora de preguntarles si acudirían a las urnas. Otros más soltaron la carga para luego guardar silencio.

"El ejercicio de revocación de mandato es una simulación más de la autodenominada Cuarta Transformación, de esta manera

el gobierno seguiría imponiendo su proyecto burgués neoliberal de nación", señaló uno de los líderes centistas oaxaqueños.

La CNTE sabe que durante estos últimos años su fuerza ha ido decreciendo, por eso esa alianza con distintos grupos. Uno de los docentes comentó que el contingente con mayor presencia en la capital del país, cuando se organizaban movilizaciones, siempre era el de Oaxaca.

Hasta antes de julio de 2013 esa ala magisterial controlaba el Instituto Estatal de Educación Pública en esa entidad, por lo que contaban con recursos suficientes para trasladarse a la capital del país a movilizarse.

El docente dijo que incluso a cada profesor que participaba en las marchas y plantones en la Ciudad de México se le pagaban 250 pesos diarios y se le solventaban los alimentos.

"Por eso es que venían no cientos, sino miles de compañeros de Oaxaca. Había recursos y ahora que ya no hay recursos, el contingente oaxaqueño se quedó sin apoyo", señaló el maestro.

De ahí que la coordinadora haya aceptado la participación de distintos grupos en sus movilizaciones, para unir fuerzas y replantear nuevas manifestaciones, en las que está contemplado un paro nacional de labores, re-

saltó Pedro Gómez Bámaca, líder de la Sección 7 en Chiapas.

El dirigente chiapaneco comentó a EL UNIVERSAL que es necesario que la CNTE recobre fuerza, no sólo para lograr que el Presidente de la República les abra nuevamente las puertas de Palacio Nacional y que se dé solución a sus demandas, sino para echar abajo la reforma educativa del gobierno morenista.

"Tenemos que revisar qué alternativas tenemos, qué caminos nos quedan como trabajadores para poder abrogar de manera definitiva esta nueva mal llamada reforma educativa, como la hemos denominado", aseveró.

La marcha de los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación fue pacífica, tranquila... sólo con gritos y consignas por el desabasto de medicamentos y por el incremento de la violencia en todo el territorio nacional.

Gamaliel Guzmán Cruz, dirigente de la Sección 18 en Michoacán, aseguró que si es necesario, saldrán a las calles con marchas y bloqueos en distintos puntos del país, a fin de "hacer visible nuestras demandas y que desde el gobierno federal se atiendan las demandas que quedaron pendientes en siete mesas de negociación en Palacio Nacional". ●

600

DOCENTES

de la CNTE organizaron la marcha que culminó en el Zócalo.

3,000

MANIFESTANTES

integraron la marcha encabezada por la coordinadora.

250

PESOS DIARIOS

recibían los maestros que participaban en las protestas, dijeron.

PEDRO GÓMEZ BÁMACA

Líder de la Sección 7 de la CNTE

"Tenemos que revisar qué alternativas nos quedan como trabajadores para poder abrogar definitivamente esta reforma educativa"



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	NACIONAL	9



Alfonso Cepeda Salas pone la boleta en la urna.

El SNTE dice “presente” en la Revocación de Mandato

Siguiendo la vocación democrática que imprime dentro de la organización que dirige, el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, acudió a emitir su voto en la consulta de revocación de mandato. Con el mensaje de “¡Di presente en las urnas! ¡Viva la Democracia!” el sindicato fijó la postura formal de esa agrupación para toda la estructura docente. Hace unos días, el dirigente del SNTE atestiguó la renovación de las secciones 32 y 56 en Veracruz, y destacó la actitud del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador con la educación • *(Gerardo González)*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	OPINIÓN	12

Divide al magisterio llamado a las urnas

IRIS VELÁZQUEZ

La opinión sobre el desempeño del Presidente Andrés Manuel López Obrador dividió al gremio magisterial, pues mientras unos llamaron a acudir a las urnas, la disidencia se negó a participar y calificó el proceso de revocación como una “farsa”.

El dirigente nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, acudió a emitir su voto.

“¡Di Presente en las ur-

nas!”, dice el mensaje fijado en las redes sociales oficiales de la organización sindical.

En diferentes ocasiones, Cepeda ha denominado a los militantes del SNTE como el “Ejército intelectual del Presidente López Obrador”.

Las diferentes secciones estatales del SNTE replicaron ayer el llamado para acudir a a las urnas.

De acuerdo con trabajadores de la educación consultados, en entidades como Ciudad de México, Estado de México, Chihuahua, Morelos

y Chiapas comentaron que sus jefes seccionales les solicitaron acudir a votar.

“También nos dijeron que antes de la barbacoa fuéramos a votar, que lleváramos a nuestra familia y que subiéramos fotos de nosotros o si había mucha gente, también”, indicó una empleada de la sección 10 de la capital del País.

En contraste, voceros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) desdeñaron la consulta, la tacharon de ser una

“farsa” y reprocharon el gasto de más de mil 567 millones de pesos en este ejercicio, mientras —dijeron— existen necesidades como infraestructura escolar y social.

En vez de ir a votar, decenas de agremiados de diferentes estados marcharon del Antimonumento de los 43 hacia el Zócalo para exigir al Presidente que cumpla acuerdos con la Coordinadora como plazas, reinstalación, que se tome en cuenta su plan educativo y mejoras laborales.

EL MONTE



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna A la sombra (El Sol de México, p. 2)**

SEP

- **Artículo El momento de la educación / Bernardo Bátiz V. (La Jornada, p. 21)**
- **Artículo Recuperar a la educación pública / Mario Lis Fuentes (Excélsior, p. 10)**
- **Columna Línea 13 / Alfabetización en PILARES (ContraRéplica, p. 10)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna El Correo Ilustrado / Por la reapertura de los museos de Azcapotzalco (La Jornada, p. 2)**
- **Columna Kiosko / Deja brotes en escuelas “concierto Covid” de alcalde (El Universal, p. 23)**

MAGISTERIO

- **Columna Pepe Grillo / Ardid fallido / CNTE vs 4T (La Crónica de Hoy, p. 9)**
- **Columna Bajo Reserva / CNTE, el que a dos años sirve... (El Universal, p. 2)**



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	NACIONAL	2



También se acelerarán los cambios en energía eléctrica, así se haya que pelear con todo el mundo, y se meterá el acelerador a los proyectos que son prioritarios para el presidente Andrés Manuel López Obrador. Veremos una 4T reloaded, explican los analistas...

Durante el II Congreso Nacional Político-Educativo, de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), que terminó ayer, los maestros decidieron romper con el gobierno del presidente López Obrador, al que calificaron de "neoliberal, administrador de la política rentista, asistencialista y autoritario. Personaje que, más allá de su investidura presidencial, maneja un discurso populista, sesgado y tendencioso". Lo acusan de los altos niveles de inseguridad que hay en el país y hasta de crímenes de lesa humanidad. ¡Y eso que habían sido aliados durante la campaña presidencial! La CNTE no cree haber recibido el apoyo que se merecía durante estos tres años, como por ejemplo retomar el control de la nómina magisterial en los estados donde tiene presencia la disidencia... nunca les dejaron manejar el dinero a su antojo...

Estudiantes universitarios apelan a que en estas dos semanas de vacaciones en la UNAM, que preside el doctor Enrique Graue, no baje la tensión generada por abusos se-

Tras el ejercicio de revocación de mandato de ayer, conducido con presiones pero con pulcritud por el INE de **LORENZO CÓRDOVA**, es claro que viene la embestida presidencial para acabar con ese instituto y armar uno a modo para las elecciones de 2024. Pretextos le sobran a la 4T para hacerlo, pero le faltan los votos para que eso suceda.

xuales presuntamente cometidos dentro de las instalaciones de la Facultad de Estudios Superiores FES Acatlán y en el Colegio de Ciencias y Humanidades Naucalpan. La FES solicitó la intervención de la Defensoría de los Derechos Universitarios y Atención a la Violencia de Género de la UNAM, pero hasta el viernes pasado no se había iniciado ningún contacto o diálogo con las ofendidas. Los alumnos de ambos planteles han señalado que persisten el acoso sexual y la inseguridad, y que hay mensajes de odio y amenazas escritas en los baños.

En inusual resolución, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, de **Rosario Piedra Ibarra**, emitió la Recomendación 65/2022 al director general del Instituto del Fondo Na-

cional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), **Carlos Martínez Velázquez**, por la violación a los derechos humanos a la legalidad y seguridad jurídica de 41 víctimas, derechohabientes o beneficiarios del instituto, a las que no se les garantizó la certeza jurídica de sus propiedades en el estado de Coahuila.

Los agraviados, a pesar de haber liquidado sus créditos hipotecarios —en, al menos un caso, hace 27 años, y en otro hace 25 años—, no han recibido sus escrituras o, por omisión de personas servidoras públicas, no aparece el registro de sus propiedades a su nombre o no se ha hecho el trámite para que hereden sus beneficiarios. Negligencias burocráticas que se convierten en violaciones a los derechos humanos.



ALEJANDRO GÓMEZ



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	OPINIÓN	21

El momento de la educación

BERNARDO BÁTIZ V.

A punto de iniciar esta colaboración a *La Jornada*, me topé en Facebook con esta cita, como caída del cielo; la tomo sin permiso para compartirla: “La educación es el pilar en el que se basa una vida productiva, es la herramienta espiritual que más utilizamos”. Es nada menos que de Gabriela Mistral, maestra y poeta chilena que estuvo en México en 1922, cuando se fundó la SEP; vino a colaborar con Vasconcelos, no es una causalidad este encuentro, coincide con un gran esfuerzo que está haciendo la Secretaría de Educación para involucrar a todos los docentes en la redacción del “Plan y Programas de Estudio de la Educación Básica Mexicana para 2022”.

La 4T, a pesar de imponderables como la pandemia y la guerra de Ucrania, con todas sus consecuencias políticas y económicas, a pesar de trampas, zancadillas, traiciones, va adelante. Afronta todo, el desarrollo de grandes regiones olvidadas, la defensa de la naturaleza con Sembrando Vida, una buena distribución de la riqueza, producida entre todos, con los programas sociales; obra pública y ahora algo fundamental, de lo que no se habla mucho, pero donde se hacen importantes avances. Me refiero a la educación.

Los programas políticos de partidos, las plataformas de los candidatos, el interés de la sociedad civil, se ocupan de muchos temas, como la democracia, la economía o la justicia; también de un asunto que desde mi punto de vista es de vida o muerte, al lado del calentamiento global, de la conservación de la paz

social y de otro tema, insoslayable, la educación. La transmisión a las nuevas generaciones de los conocimientos y las experiencias sociales, las técnicas, las reglas para hacer las cosas y, lo más importante, los valores sociales, la necesidad de respeto y límites para permitir la convivencia y hacer efectiva la libertad.

En el siglo XX, derrotado el último reducto porfirista, vencida la dictadura de Huerta, apenas amainó la tormenta revolucionaria y se instalaron los primeros gobiernos relativamente estables, José Vasconcelos y los jóvenes universitarios a su alrededor se ocuparon de la educación; al principio y durante unos fructíferos meses, de la universidad; en seguida, de la fundación y la estructuración de toda una secretaría de Estado dedicada exclusivamente a educar: la SEP. En unos cuantos años, cuatro a lo sumo, todo cambió, fue la más duradera y constructiva obra de la Revolución Mexicana.

Se echó a andar un amplio programa; escuelas con edificios propios, grandes patios, aulas limpias e iluminadas (me tocó estudiar la primaria en una de ellas), un estadio, normales rurales, un programa de alfabetización y la divulgación de la lectura, libros al alcance de todos, muchos libros; también muchas ideas, el rescate de nuestra cultura, el apoyo a los artistas, el muralismo como emblema. La labor fue corta y contundente, pero el impulso inicial ha permitido continuidad y mucha congruencia a través del tiempo, a pesar de altibajos y de la última etapa neoliberal de abandono de la escuela pública.

El artículo tercero constitucional ha servido como proclama cívica; con muchos debates y tensiones, conservó un propósito que ha tenido continuidad, se ha mantenido de sexenio en sexenio, sea cual fuere la inclinación doctrinaria o la falta de ésta de los gobernantes. El momento crítico, en mi opinión, fue la reforma que dio marcha atrás a la definición de nuestra educación como “socialista”, que tanta inquietud y resistencia produjo. Creo que el efecto de la inclusión de ese adjetivo, dio lugar al nacimiento del PAN, en 1939, y también al esfuerzo del gobierno de Ávila Camacho, apoyado por Torres Bodet, para hacer de ese artículo, una especie de declaración de principios, de catecismo, de ideario nacional.

Primero, el derecho de toda persona a la educación y su corolario, la responsabilidad del Estado, no sólo de proteger el derecho, sino de hacerlo efectivo, proporcionar educación a quien la requiera y en todos sus grados, desde preescolar hasta posgrados; gratuita, obligatoria, universal, inclusiva y laica.

La Cuarta Transformación asume su compromiso de impulsar también en este campo fundamental un cambio participativo y de fondo; lo impulsa una maestra, la secretaria de Educación Pública, egresada de la Universidad Pedagógica Nacional, con varias maestrías, con experiencia en aula y en la dirección de una escuela primaria. La secretaria Delfina Gómez convocó al magisterio nacional a que sea “el principal mediador” entre el aprendizaje y la reflexión y los contenidos; es la invitación a participar en el programa curricular, ahora elaborado no de arriba abajo, sino desde las aulas.

Todos pueden participar, el SNIE, la CNTE, el magisterio con vocación e ideales, padres de familia y comunidad educativa; todos; no sólo estarán, como siempre, en la primera trinchera, ahora, si responden a la convocatoria, podrán tomar parte en las decisiones desde el cuarto de mando.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	NACIONAL	10



Recuperar a la educación pública

Hasta la fecha, no ha habido administración que no proponga “la reforma” que México requiere.

En 1991 se llevó a cabo una reforma constitucional al artículo 3º, la cual se consideraba, desde la retórica oficial, como la de mayor calado desde la Constitución de 1917. El propósito era, se aducía, transformar al sistema educativo nacional y potenciarlo en tanto generador de capacidades individuales para el desarrollo, y recuperar el sentido de movilidad social que históricamente había tenido la educación.

Desde entonces y hasta la fecha, no ha habido una administración que no haya propuesto su propia reforma, siempre bajo la retórica de que se pondrá en marcha la “transformación educativa” que México requiere. Todas las propuestas, hasta ahora, han fracasado en su capacidad de garantizar integralmente el derecho a la educación de niñas, niños y adolescentes y, en general, de la población nacional.

Somos todavía un país que no ha logrado ni siquiera llegar a 100% de la tasa de cobertura neta en todos los niveles educativos. Y lo más preocupante es que en ese indicador, la tendencia desde 2010 hasta la fecha es decreciente.

La tasa neta de cobertura se define como el “número de alumnos, en las edades normativas correspondientes, inscritos en un nivel educativo al inicio del ciclo escolar por cada 100 personas en el mismo grupo de edad”, es decir, las y los alumnos que cursan el grado que deben cursar.

Los datos oficiales muestran que, en preescolar, en el ciclo escolar 2010-2011, la tasa neta de cobertura fue de 68.5; llegó a su nivel máximo en el ciclo 2013-2014 a 71.1%, y cayó de forma constante hasta llegar a 64.2% en el ciclo 2020-2021.

Es importante ser enfático en los datos porque no hay ningún nivel educativo en el que se tengan avances.

Para la primaria, el indicador fue, en el ciclo 2010-2011, de 101.7%; a partir de entonces, ha descendido constantemente hasta llegar, en el ciclo 2020-2021, a 97.4%.

Para el nivel secundaria, el indicador fue de 80.3% en el ciclo escolar 2010-2011; llegó a su máximo histórico en 2013-2014 a 85.9%, y bajó a 84.2% en el último ciclo escolar para el que se dispone de datos.

Finalmente, en el nivel medio superior, el dato fue de 50.3% en 2010-2011; llegó a su nivel máximo en 2018-2019 con 63.6%, y se ubicó en 62.2%, en el ciclo 2020-2021.

Es importante ser enfático en los datos porque no hay ningún nivel educativo en el que se tengan avances; por el contrario, como queda visto, los retrocesos son muy grandes, violando con ello el principio de progresividad de los derechos humanos en el país; además de las consecuencias que, en el largo plazo, se tendrán ante lo que ya varias expertas y expertos denominan como una catástrofe educativa, agravada por la parálisis a la que obligó la pandemia, y que puede llevarnos a una nueva generación perdida.

El trabajo que han hecho maestras y maestros, en este escenario, ha sido titánica, en miles de casos, incluso, ejemplar y hasta, no es exagerado decirlo, heroica; por ello sorprende la pasividad de las agrupaciones gremiales, y, sobre todo, la ausencia de una impronta que responda a la magnitud de los retos que el país tiene enfrente.

Para el ciclo escolar que viene, el Congreso de la Unión debe llevar a cabo un esfuerzo serio para destinar los recursos que se necesitan para potenciar la educación pública en todos sus niveles, pues necesitamos más, y no menos centros de atención múltiple; más y no menos escuelas de tiempo completo; más y no menos esquemas de asistencia social alimentaria escolar; más y no menos capacidades para la atención de la salud mental y reducción de la violencia escolar, desde la violencia docente hasta la violencia entre pares.

México requiere de una educación pública inclusiva; que tenga la capacidad de transmitir pedagogías de la paz, de la igualdad; una pedagogía ciudadana para una vida cívica integral, y una nueva lógica de enseñanza de las humanidades y las ciencias, que lleve a México a la superación espiritual que mandata la Constitución, nada más, pero tampoco nada menos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	CIUDAD	10

Línea 13

TARDANZA

• Mientras Morena llamaba al INE a que aceleraran la apertura de casillas debido a que habían transcurrido casi dos horas del inicio de la jornada electoral y solamente se había aperturado el 64 por ciento de las casillas en la CDMX, integrantes de las organizaciones “Misión Rescate” y “Ciudadanos por México” se manifestaron a las afueras de este organismo en apoyo a ese instituto con frases como “Yo defiendo al INE; yo defiendo a México”. Por su parte, **Tomás Pliego**, presidente de Morena CDMX, señaló “tenemos un mal antecedente con la consulta de los expresidentes, en la que hubo casillas que comenzaron a abrir al mediodía”; por ello, la solicitud de acelerar la apertura.

ALFABETIZACIÓN EN PILARES

• 71 Pilares de la CDMX darán servicios de educación básica no escolarizada, presencial y a distancia, a fin de incorporar a personas que no sepan leer y/o escribir o que no tengan concluida su primaria y/o secundaria. Y es que a través de un convenio entre la SEP, el INEA y la Secretaría de Educación capitalina, acordaron que el INEA tendrá una sala de cómputo, una audiovisual y una o varias presenciales equipadas, cuando menos, con 10 computadoras a las que se sumarán materiales didácticos, mobiliario y equipo. El convenio contempla “la difusión y promoción de los servicios de alfabetización, educación primaria y secundaria que ofrece ese instituto”.

CONTINÚA LA FIESTA BRAVA

• Para algunos, como la Asociación Mexicana de la Tauromaquia, la decisión de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad, de devolver el dictamen que prohíbe las corridas de toros en la CDMX evitará la aprobación de esa propuesta y con ello se permitirá preservar los empleos de cerca de 30 mil personas entre toreros, banderilleros, ganaderos y comerciantes relacionados con la fiesta brava. Por su parte, la asociación Animal Héroe, que luchan por la eliminación de esta práctica, anunció que continuarán luchando hasta que las corridas de toros sean abolidas en la CDMX.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	EL CORREO ILUSTRADO	2

Por la reapertura de los museos de Azcapotzalco

El Museo de Azcapotzalco, ubicado en el parque Tezozómoc, es un tesoro, pero en esta Semana Santa sigue cerrado. El recinto exhibe la historia local y cuenta con 400 piezas del INAH originarias de Azcapotzalco; así, cubre un gran vacío en uno de los lugares más antiguos de la Cuenca, donde no se contaba con un museo propio.

De igual forma, a un lado permanece cerrado el Museo-Centro de los Pueblos Originarios, donde se pueden apreciar los grandiosos murales de Iseo Noyola y del maestro Goyo Méndez, el artista de Cuetzalan, además de exhibir la valiosa obra de Jaled Muyaes y Estela Ogazón, pareja emblemática de Azcapotzalco que reunió una cantidad significativa de máscaras de todo México, todas bailadas, que coleccionaron durante 60 años y poseen un gran valor histórico, simbólico y artístico. Allí también se cuenta con una magnífica colección de 70 máscaras y se exhibe un mural impresionante de cientos de herramientas de todo tipo del siglo XIX, el cual tiene un valor incalculable y es obra de Jaled Muyaes. Qué importante resulta que estos museos puedan estar pronto abiertos, con gran concurrencia y actividad.

Pablo Moctezuma Barragán



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	ESTADOS	23

KIOSKO

Deja brotes en escuelas "concierto Covid" de alcalde

=== Nos cuentan que en Los Cabos, Baja California Sur, la confirmación de tres escuelas con brotes de Covid-19 puso en la mira directa al alcalde **Oscar Leggs Castro** (Morena),



Oscar Leggs Castro

sobre todo de parte de profesores, quienes recuerdan que hace un par de semanas don Oscar promovió la realización de las fiestas tradicionales y organizó un concierto masivo para adolescentes a partir de los 13 años, con el rapero **Erick Raúl Alemán Ramírez**. En este sentido, nos explican que la molestia tiene su origen en que los *profes* advirtieron el riesgo que implicaba promover un concierto con un sector de la población no vacunado, y que luego se les obligara al regreso presencial a clases al 100%. Al final, nos dicen, lo cierto es que don Oscar fue omiso y hoy, con decenas de contagiados, ni las disculpas ha dado.

Colosio y las arañas

=== Nos platican que, **Luis Donaldo Colosio**, alcalde de Monterrey, Nuevo León, está perdiendo adeptos, sobre todo automovilistas de la zona metropolitana, por su propuesta de



Luis Donaldo Colosio

modificar el reglamento de Tránsito y Vialidad, a fin de permitir el uso de inmovilizadores conocidos como *arañas*, para evitar que los conductores que estacionan sus autos en lugares prohibidos puedan huir de multas. No obstante, nos mencionan, el edil emecista se ha mantenido firme en su propuesta, explicando que

esto ya se aplica a otras metrópolis mexicanas y que hasta es benéfico para el medio ambiente, al promover el uso regulado del automóvil. Ya veremos qué podrá más, si sus explicaciones o los conductores.

El regreso de Los burbujos

=== Desde Coahuila, nos platican que la vaporería electoral está a nada de explotar, luego de que varios integrantes del grupo del subsecretario de Seguridad estatal, el exprista **Ricardo Mejía Berdeja**, están saltando al barco guinda de un día para otro. Lo interesante, nos explican, es que estos cambios se dan a un año del cambio de gobierno estatal, que hoy mantiene el PRI y, por otro lado, más de una ceja se ha levantado ya que don Ricardo es conocido por haber sido miembro de un antiguo grupo priista



Ricardo Mejía Berdeja

al que llamaban *Los burbujos* y al parecer con la última incursión a Morena de **Jorge Luis Morán**, extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera de Coahuila, todo apunta a que este grupo quiere renacer, pero con el partido en el poder a nivel federal. ¡Qué tal!

Perifoneando por un sueño

=== Ahora que por fin ya se realizó el proceso de votación para la revocación de mandato, nos dicen que en Chihuahua detractores de Morena esperan sanciones, al menos de parte de la sociedad, para algunos políticos locales, quienes sin empacho promovieron el "sí" a la continuidad del actual gobierno federal. Para ejemplo, nos indican, la diputada de Morena, **Leticia Ortega**, quien solicitó licencia hace unos días a su puesto para poder promover la revocación de mandato, saliendo a las calles de Ciudad Juárez en su vehículo, perifoneando y cantando canciones a favor del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Ojalá fueran tan buenos para trabajar en favor del "pueblo bueno", se escuchó por ahí.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/4/2022	NACIONAL	9

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com



Ardid fallido

La consulta de Revocación de Mandato deja lecciones valiosas de lo que no se debe hacer en la siguiente oportunidad. Es una herramienta poderosa para los ciudadanos, pero no puede usarse como instrumento de propaganda de ningún partido, mucho menos del partido en el poder.

Los que decidan participar tienen que respetar las reglas del juego y al árbitro que conduce la competencia. Si no hay respeto a las reglas ni al árbitro la consulta no sirve.

Violar la ley a la vista de todos no es un chiste. Solo lo considera gracioso Mario Delgado que tuvo ayer acaso su

peor jornada al frente de Morena.

La organización de la consulta cumplió con la expectativa de profesionalismo del INE. Se instalaron las casillas y se contaron con pulcritud los votos.

La consulta fue un ardid fallido. La 4T cosechó lo que sembró.

Fuego a discreción

Terminó la jornada dedicada a la Revocación de Mandato y la ofensiva en contra de los organismos electorales, INE y TEPJF, entra en su etapa más violenta.

A partir de hoy mismo la 4T intentará destruirlos en el corto plazo. El primer cartucho, lo usaron desde ayer, será cul-

par al INE de los desalentadores resultados que obtuvo el gobierno.

La ofensiva se desplegará en varios frentes, teniendo como puente de mando la mañanera desde donde saldrán las órdenes.

La idea es que, en el 2024, mediante una reforma electoral, tengan organismos afines al partido mayoritario, organismos que no salgan con el cuento de que la ley es la ley, porque eso molesta mucho al líder máximo.

La primera pregunta es cuándo estará listo para presentarse el proyecto de reforma electoral del despacho presidencial que incluye la elección directa de consejeros y magistrados y la desaparición de los legisladores plurinominales. Dos disparates mayúsculos que tienen una virtud: ponen al descubierto al talante autoritario de la propuesta.

A cazar traidores

Llegó la hora de las definiciones. En cuestión de horas se sabrá si la presión ejercida por el gobierno federal se traduce en votos suficientes en el Congreso o si se quedan cortos y tendrán que buscar otras opciones en materia de generación de electricidad.

El gobierno pensaba aprovechar el impulso de la Revocación de Mandato para fortalecer su posición, pero, ya sabemos, el impulso se transformó en pantano.

Ahora el gobierno está a la caza de traidores.

Esto es de diputados que a la hora buena olviden la línea de su partido para formarse en la ventanilla de la 4T donde, suponen, serán generosamente recompensados.

CNTE vs. 4T

La 4T también dividió a la CNTE. Le dio posiciones en el Congreso a un grupo de líderes que están contentos con sus dietas y se confrontó con el resto.

El resultado es que la Coordinadora ya tachó de neoliberal al gobierno de López Obrador y coincide con el enfoque de los normalistas más radicales que están a favor de la acción directa.

La 4T perdió a la CNTE porque le faltó trabajo político.

Quiso forcejear con ellos que son los maestros del forcejeo y dominan como pocos el oficio de la extorsión política. Ahora la CNTE dice que AMLO tiene un discurso populista, sesgado, tendencioso, por lo que podrían dejarse sentirse en plazas donde habrá elecciones y ellos son fuertes, en Oaxaca, por ejemplo •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/04/2022	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

El PRI pasará por la "guillotina" a quien vote por la reforma de AMLO

:::: El PRI no ha guardado la guillotina que utilizó hace unos días para cortarle la cabeza y eliminar de sus filas al embajador de México ante el gobierno español, **Quirino Ordaz**, por haber aceptado ese cargo diplomático en la autollamada Cuarta Transformación. Ahora, el Consejo Político Nacional amenaza con expulsar a quienes voten en favor de la iniciativa presidencial de Reforma Eléctrica o se ausenten de la votación. Nadie podrá llamarse a sorpresa. En la sesión virtual del Consejo Político, nos dicen, se dejó

en claro que la Comisión de Justicia Partidaria iniciará en automático el proceso de expulsión contra aquellas diputadas o diputados que desacaten la orden de votar en contra de la propuesta oficial de reforma eléctrica. Lo que nos hacen ver es que quizá los priistas no estén seguros de la disciplina de su bancada, pues para qué preparar la guillotina...

Piden a la Fiscalía investigar a Mario Delgado

:::: La Unidad Técnica de lo Contencioso revisó de inmediato la queja que el PAN y el PRD interpusieron en contra del dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, a quien se acusa de no solamente promover el voto en la consulta popular, sino de llevar a personas a sufragar. En un acuerdo preliminar, el Instituto Nacional Electoral prevé dar vista a la Fiscalía Especial contra Delitos Electorales

para que investigue el caso, alertando que, de encontrar culpa, se prevé, incluso, hasta cárcel.

CNTE, el que a dos años sirve...

:::: Nos platican que varios senadores de Morena que son líderes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) dividieron sus lealtades entre el movimiento magisterial y la



Casimiro Méndez

consulta de revocación de mandato. El michoacano **Casimiro Méndez** no publicó en sus redes sociales nada del gremio que dice apoyar y de las manifestaciones frente a Palacio Nacional por el incumplimiento de su inquilino a varios acuerdos, pero también,

se abstuvo de presumir el ejercicio promovido por el presidente López Obrador. Otros, como **Elí César Cervantes**, de San Luis Potosí, posteó foto después de votar y se abstuvo de comentar las protestas de la Coordinadora a la que pertenece. Dice el dicho: el que a dos años sirve, con alguno queda mal.

El AICM, por algo se empieza

:::: Si usted ha tenido la mala fortuna de ser víctima del mal funcionamiento del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, le comentamos que la terminal aérea desembolsó más de 4 millones de pesos para el tapizado de asientos en las salas de última espera. Sin embargo, persisten los problemas logísticos que generan retrasos, así como grandes deterioros en la infraestructura. Si usted es de los que tiene que pasar largas horas en espera de que su vuelo salga, al menos lo podrá hacer en un asiento con tapicería nueva. Por algo se empieza.